

510065

27.
15

Trinchera Roja

QUINCENARIO DE ORGANIZACION REVOLUCIONARIA

Organo Oficial del Comité Regional de Ovalle del Partido Socialista

Precio \$ 0.20

Victoria 394 - Casilla 160

OVALLE

Año I

Ovalle, Viernes 26 de Julio de 1940

N.º 1

Congreso Provincial Socialista habrá en Coquimbo los días 27 y 28 de Julio

ASISTIRA EL SECRETARIO NACIONAL EJECUTIVO, CAMARADA, CESAR GODOY URRUTIA Y EL DIPUTADO CARLOS ROSALES

Con gran entusiasmo se ha venido preparando el Congreso Provincial que nuestro partido celebrará en Coquimbo los días 27 y 28 del presente, al cual asistirán los camaradas César Godoy Urrutia, Secretario Nacional Ejecutivo y diputado por Santiago y Carlos Rosales

diputado por la región del carbón.

De las diversas seccionales de Ovalle, irán delegaciones directas, estando ya designados por la Seccional urbana de Ovalle, los camaradas Oscar Weiss y Luis Campos.

En este Congreso Provincial se tratarán diversos te-

mas políticos y de organización regionales y se clausurará con una gran Concentración pública que se celebrará el Domingo 29 a las 9 de la noche.

Las sesiones de trabajo se efectuarán en el local del Partido Socialista en Co-

quimbo, conocido con el nombre de Biblioteca Popular.

Existe el mayor interés por concurrir a este Congreso que servirá para disciplinar los cuadros y el trabajo del socialismo revolucionario en toda la provincia de Coquimbo.

A UNA NUEVA ALIANZA LIBERAL

puede conducir el Pacto Radical - derechista

El pueblo no quiere Gobiernos de centro que lo lleven al Fascismo

EVITEMOS LA EXPERIENCIA DE FRANCIA. - TODO EL PUEBLO

CONTRA LA DERECHA. - NADA DE PACTOS SECRETOS

CON LOS PERSONEROS DE ROS Y ALESSANDRI

El indulto concedido por el Presidente de la República a los altos Jefes de Carabineros, implicados en la masacre de la Caja de Seguro Obrero dió motivo a manifestaciones callejeras de la V. P. S. y al reparto de proclamas que fueron estimadas injuriosas para la persona del Presidente de la República.

La derecha desea de atizar el fuego para cocinar su golpe de Estado reprodujo en su prensa dichas proclamas ofensivas.

El Gobierno toma medidas

El Gobierno se resolvió por fin a actuar en forma enérgica en contra de la Derecha que no ha cesado de conspirar para producir su caída y ordenó la clau-

ra temporal de los órganos periodísticos infractores.

La actitud resuelta del Ejecutivo fue bien recibida en todo el país y nuestro camarada César Godoy y demás diputados del Partido Socialista, manifestaron su adhesión al Gobierno, ante la clara manifestación de su voluntad de dar firme y parejo sobre los conspiradores derechistas.

La reacción popular ante estos hechos produjo una óptima impresión en todos los círculos y se pensó que el Gobierno habría de saber presentarse a la altura de las circunstancias pero...

El Gobierno retrocede

Asustado ante su propia audacia el Gobierno retrocedió dando

paso a una tregua política y parlamentaria pactada entre radicales y derechistas y suspendiendo las medidas de carácter policial, que en uso de sus atribuciones habia tomado contra la prensa derechista.

Un Munich chileno...

La sorpresa que este «Munich chileno» produjo no es para decirlo. Los principalmente sorprendidos fueron los partidos de izquierda y sus jefes.

Grove declaró:

«Este es un parche que permitirá a la reacción continuar su obra disociadora... y desprestigiar la combinación del Frente Popular».

El Comité Central Gróvista que en su manifiesto del 13 de Julio declaraba que:

«El Gobierno se ha visto hasta ahora en la imposibilidad de cumplir muchos de sus propósitos de bienestar colectivo a causa de la guerra obscecada y desleal de los sectores reaccionarios» recibía un palmo de narices y se veía obligado a declarar 5 días más tarde que:

«En presencia del entendimiento de los dirigentes radicales con parlamentarios de la Derecha, tramitado sin conocimiento ni autorización del Frente Popular, declara:

1.º—Que las negociaciones carecen de valor para los demás partidos frentistas y en especial para el Partido Socialista.

2.º—Que denuncia dicho entendimiento como un acto de indisciplina para el Frente Popular y de deslealtad para con las fuerzas de izquierdas»

3.º—Que el Partido mantiene firmemente su posición de que solo un Gobierno de Izquierda decidido y enérgico, podrá encarar los graves problemas económicos y sociales que se le presentan al país».

4.º—Que reafirma su enérgica resolución de luchar contra cual-

Pasa a la última página

Notas internacionales

La insolencia de Franco y el Gobierno chileno

En forma sorpresiva y por medio de un procedimiento insolente el caudillo facista Franco, montado en el Gobierno de España, por la máquina militar nazi-fascista, ha roto las relaciones con nuestro país.

El Gobierno chileno ha respondido en una nota mesurada y altiva, que ha causado excelente impresión en los círculos de izquierda, tanto de Chile como del extranjero.

Consignamos esta honrosa actitud de la Cancillería chilena y señalamos que en esta forma es la única que los trabajadores quieren ver orientada nuestra política exterior.

LA HABANA ¿UN NUEVO MUNICH?

El elemento más dudoso del social-democraticismo grovista, el chascón Schnake, hábil en macuquerías burguesas, es el representante chileno ante la Conferencia convocada por el tío Sam en La Habana.

Este nombramiento ha molestado en forma extrema al Partido Comunista que lo ha hecho notar en sus órganos de prensa, debido, no a una justa posición de clase, sino al deseo de dicho partido de servir los intereses de la Alemania nazi y evitar una ayuda económica y de materias primas de América a Gran Bretaña.

En este duelo entre sectores pseudo-obreros por servir a imperialismos rivales, nada tienen que hacer los trabajadores. Para los trabajadores no hay otra necesidad que la de mantener nuestra economía alejada del control de cualquier imperialismo ya sea el yanqui, el inglés o el nazi soviético.

Una vez más debemos señalar nuestra posición internacional, la única consecuente y clara.

A. L.

“TRINCHERA ROJA”

Quincenario de orientación Revolucionaria
Órgano oficial del Comité Regional del Partido Socialista.

Colaboraciones y giros a

OSCAR WAISS BAND

Vicuña Mackenna N.º 498 - Casilla 160

OVALLE

Directivas Regionales y Seccionales

CORRESPONDIENTE AL COMITE REGIONAL

DE OVALLE DEL PARTIDO SOCIALISTA

COMITE REGIONAL

Secretario Regional, Oscar Waiss B

Sec. de Actas y Correspondencia, Armando Obregon D.
Secretario Finanzas, Luis Muñiz.

Sec. Político y de Control: Luis Ernesto Muñoz.

Secretario de Defensa, Manuel Guzmán.

Sec. Sindical, Ernesto Veas.

Sec. de Propaganda y Prensa, Pedro Cisternas

Sec. de Cultura, el Secretario Regional.

Delegados de la F. J. S., Luis Campos y Carlos Acuña

SECRETARIADO SECCIONAL PROVISORIO

Secretario Seccional, E. Ormeño

Sec. Político y de Control, Eduardo Arias

Sec. sindical y de Finanzas, José A. Morgado

Sec. de Cultura, Prensa y Propaganda: el delegado de la F. J. S., camarada Washington Contreras.

SECRETARIADO SEC. DE SAN MARCOS

Secretario Seccional: Benito Toro

Sec. Organización y Control, Jorge Barraza

Sec. Cultura, Prensa y Propaganda, Desiderio Rojas

Sec. Sindical y de Finanzas, Valentin Cuadros

SECRETARIADO SECC. DE CHAÑARAL ALTO

Secretario Seccional, Remigio Ligunas

Secretario de Control, José Galaz.

Sec. Cultura, Org. Propaganda, Manuel A. Contreras

Sec. Sindical, Actas y Correspondencia, Alberto Campaña

SECRETARIADO SEC. DE RIO MOSTAZAL

Secretario Seccional y Político, Fernando Castillo

Sec. Sindical de Control y Org., Honorio Argandoña

Secretario de Finanzas y Cultura, Luis Castillo

Sec. de Actas y Correspondencia, Juvenal Munizaga

Jefe Nucleo Rural El Maqui, Juan de Dios Avila.

Jefe Nucleo Rural Pedregal, J. Munizaga

Pega... pero escucha

Militante?

El doctor kilométrico que no hace vida de Partido desde que llegó a «estos pagos», se hizo presente en el besamanos al Ministro de Salubridad y desfile en la marcha de los conformistas.

Era de verlo empinándose para levantar más alto el puño, tanto que parecía que iba a arañar el cielo.

Agáchate hermanito

El «orador dental» (léase Vicente Burgés) decía en esa concentración, que nunca podrían entrar al oficialismo los ex militantes de la Izquierda Comunista...

«Agachate hermanito» le dijo Alejandro Flores a Bernardo Yuras que se pavoneaba en la tribuna.

En efecto la metida de pata del orador fué macanuda, ya que, tanto el secretario del Ministro como Yuras, fueron militantes de ese partido que tanto odian los reformistas de todos los matices.

¿La descubrió?

El señor Eleo - o - loro Dominguez, famoso teórico oficialista, dictó hace poco una charla «cultural» en la Sala México, ante un público desbordante de doce militantes. Entre las verdades que sostuvo dijo: «que Nobel había sido inventor de la pólvora...

Hasta ahora se sabía que la pólvora la inventaron los chinos y que lo que Nobel inventó fué la dinamita...

Así son las «verdades» con que el oficialismo culturiza sus bases.

FOTO-RHAL

Obrero y campesino: no se puede servir a la vez a Dios y al Diablo, decía la Biblia. No se puede servir a la vez al socialismo y a la burguesía decimos nosotros.

Por eso hay que elegir: o con el Partido Socialista o con el confucionismo reformista de los traidores socialdemócratas.

“TRINCHERA ROJA”

Ovalle 26 de Julio de 1940

Haciendo un esfuerzo, publicamos TRINCHERA ROJA que será la voz del marxismo revolucionario en esta región. Será este un periódico debido al esfuerzo de los trabajadores, a su cotización esforzada y anónima y no al financiamiento turbio a que ahora se recurre para editar periódicos destinados a defender posiciones equívocas ajenas a los intereses de la clase obrera.

Mientras gentes que osan aún llamarse socialistas, apesar de los sueldos, los viáticos y encima el dinero que su partido les manda, no son capaces de editar un mal pasquin en esta región, nosotros, sin medios económicos y demostrando una vez más nuestra fé en nuestros ideales y principios, lanzamos este modesto quincenario que será implacable para denunciar a los mercaderes de ideas, que han traicionado a la clase trabajadora y que constituyen en su seno la capa más negra de emboscados de que ha habido memoria en el movimiento revolucionario chileno.

Contra esos falsos dirigentes que para defender a la burguesía que los mantiene auténticamente a sueldo en las reparticiones fiscales y semi fiscales son capaces de engañar diariamente a las masas, de sacrificar a los campesinos y de sostener los más contradictorios postulados, el Partido Socialista que dirige el camarada César Godoy Urrutia opone en todo el país sus claros principios, los mismos que siempre hemos defendido, la heroicidad de sus militantes, la conciencia y disciplina de sus cuadros, y voceros como «TRINCHERA ROJA» que a través de todo Chile mantienen en alto la bandera roja de la revolución socialista.

Y los trabajadores comienzan a comprender quienes son los únicos que jamás les han mentido, que siempre les han dicho lo mismo y que mantienen la herencia de la revolución bolchevique de 1917 contra la traición comunista y social demócrata del presente.

Algunos mentecatos que presumen de «teóricos» han querido atacar la clara y nítida posición de nuestro partido diciendo que servíamos los intereses de la derecha.

Nuestra posición política es maridianamente clara. Enemigos irreconciliables de la reacción oligárquica, no queremos tampoco servir de comparsa de la burguesía radical satisfecha, sino que deseamos obtener para las masas mejoras económicas reales y no promesas platónicas.

Por eso apoyamos al Frente Popular cuando toma medidas contra la derecha y lo combatimos cuando se limita a publicar declaraciones vacías que ya empiezan a cansar a los trabajadores que desean menos sutilezas pero más acción.

Es así que cuando el Gobierno clausuró a «El Diario Ilustrado» y «El Imparcial», lo apoyamos automáticamente y le pedimos que siguiera adoptando medidas más enérgicas aun. ¿Es ésto servir a la derecha?

Pero en cambio cuando el Gobierno retrocedió asustado de su propia audacia, que parecía haber ido demasiado lejos, volvimos a protestar de esta

Y ahora qué...?

«Y ahora camarada, me dijo un militante Grovista, —comentando el pacto radical-derechista—si los radicales nos traicionan formaremos el Frente Unico Proletario?»

Y le contesté: Ojalá pues compañero; planteé el asunto en las reuniones de su partido y vea qué ambiente encuentra; y agregué todavía algunas frases optimistas.

Pero, la verdad es que no quise privar al compañero de su satisfacción de haber encontrado por sí mismo una respuesta al problema que tan intempestivamente le planteaba la realidad, tan distinta a la que le pintaban los burócratas que dirigen su fracción política.

La verdad es que no creo en la posibilidad de esa solución; no es, desde luego, que yo no la considere justa, todo lo contrario, lo que hay es que no la considero posible, y voy a decir por qué.

El Frente Popular no se romperá por mucho que tiranteen la cuerda los radicales y no se romperá primero: por cuanto, la burocracia Grovista le ha tomado demasiado cariño al presupuesto y a las granjerías, para aceptar dejar el Poder por su propia voluntad, además, si el Grovismo sale del poder y se acaban las pegas, se acabará también esa militancia tan fácilmente reclutada después del 25 de Octubre de 1938 al calor de la promesa de un puestecito muy bien rentado, es decir se desintegraría el grovismo como partido político y eso... no lo pueden soportar los doctrinarios jefes del grovismo, antes que eso, un pacto no digo con los liberales de Maza, sino aún con los conservadores.

En el caso del Partido Comunista, militan pareci-

das razones, ellos también tienen sus burócratas, en menor escala, pero muy bien colocados. Además el temor de que el partido sea lanzado fuera de la legalidad es cosa seria para los comunistas que tienen para puestos públicos (como los profesores, por ejemplo) que pensando que ya se había anclado la rueda de la fortuna política, se han lanzado públicamente a la confesión y proclamación de su credo político. Esto solo ya es bastante para hacer pensar a la Directiva sobre la necesidad de mantenerse quietecitos en el Frente Popular, cualquiera que sean los «sacrificios» que tengan que hacerse.

Pero, aun hay más: la situación internacional aconseja a los comunistas tratar de mantener la influencia que tienen ante la Moneda, sino, cómo entonces, el reconocimiento de la U.R.S.S. y el mantenimiento de la neutralidad más estricta de Chile ante el conflicto mundial?

Por estas razones, no veo posibilidad al Frente Proletario, justa superación, en calidad al Frente Popular. Pero, aún queda algo: el Frente Unico es una justa concepción en la lucha contra el fascismo; pero desde que Rusia viene aliada de Hitler y cesa la lucha anti fascista de los partidos filiales de la 3a. Internacional, ¿aceptarían los comunistas la táctica del Frente Unico Proletario? Esta es una cuestión capital que habría que aclarar.

La tiranía del poco espacio de que disponemos nos obliga a ser breves y es por esto que dejamos para otra ocasión algunas otras observaciones sobre este importante asunto.

BILINSKY

cobardía característica de la burguesía. ¿No es esto suficientemente claro, mentecatos reformistas? Es que estas gentes con tal de mantener sus pegas, son capaces de aliarse no solamente con Cristóbal Saez y Moller, sino que con Monseñor Caro y Gustavo Ross. Y si no, al tiempo...

Socialistas activos responden a Vicente Burgos

sin mayores comentarios reproducimos la carta con que un grupo de camaradas ha respondido a las bravuconadas de Vicente Burgos; sabemos que muchos otros compañeros contestaron personalmente la nota y otros aún d'apreciaron las amenazas y no dieron otra respuesta que la que se desprende del total y definitivo alejamiento de las filas oficialistas:

Ovalle, 9 de Julio de 1940.

Señor

Don Vicente Burgos Z.

Prezente.

Muy señor mío:

Hemos recibido una circular que Ud. firma, en que se nos pregunta las razones de nuestra insistencia al acto organizado por el oficialismo social-demócrata el 23 del mes pasado y en que nos conmina con un plazo de 48 horas a responder so pena de ser pasados ante un supuesto Tribunal de Disciplina.

Nos ha sorprendido su comunicación, ya que desde que el Oficialismo Social-Demócrata, desahándose por el abismo de sus propios errores y claudicaciones, legó desde las expulsiones a masa hasta el crimen político, hemos dejado de pertenecer a sus filas por un acto de voluntad y consciente y revolucionariamente pasamos a reconocer filas en el sector revolucionario que encabeza César Godoy Urrutia y que levantó la bandera de salvación de los principios de un auténtico Partido Socialista, sin prebendas que repartir ni ofrecerse y sin compromisos con el Poder y la Burguesía.

Como marxistas y por lo tanto dieléticos y comendamos que la Social-Democracia de Schuske y Grove necesitaba de las fuerzas del sector combativo y revolucionario del Socialismo chileno para consumir la vna de nuestros principios doctrinarios a la pequeña burguesía por el plato de lentejas de jirones

del presupuesto nacional. Por eso empezó la provocación a los militantes y luego su expulsión sin forma de juicio sin tribunales de disciplina y sin oír a los acusados.

No tuvimos el honor de ser expulsados por la burocracia, junto con tanto valiente y valioso compañero, a lo largo de Chile; pero no por eso íbamos a quedar conviviendo con tanto logrero y oportunista en una misma tienda política y nos pusimos voluntariamente al margen del que en otro tiempo fue a nuestro gran Partido socialista, degenerado hoy por la acción de la burocracia y que nosotros tratamos ahora de restaurar, forzando la corriente inconformista para reeditar en sus filas nuestras gloriosas luchas en favor de la clase obrera y campesina.

He ahí la razón de nuestra insistencia a la marcha del 23 de Juni. Pero si bien es cierto que no formamos en la columna no por eso dejamos de concurrir a la Plaza a ver tantas banderas nuevas, tantas uniformes flamantes, tantas caras nuevas y tantos «socialistas» novecitos (milagro del presupuesto fiscal) y fué así como pudimos también escuchar su «doctrinario» peroración, tan llena de grandes conceptos que envidiarían Marx y Lenin, sobre todo en esos párrafos tan elocuentes en que hablaba de «sacarnos los dientes» a los inconformistas, con lo que no hizo sino demostrar que su socialismo no es más que pura cuestión dental... y estomacal...

Por un gran Partido Socialista Revolucionario. ¡Viva Godoy Urrutia!

Carlos Rivera, Manuel Rojas, Ernesto Veas, Arnaldo Torres, Antonio Alfaro, José Morgado, C. Acuña, Humberto Acuña, Raúl Veliz, Santiago Velasquez, Juan González, Raúl Cortés, Manuel Guzmán, H. Montenegro, Pedro Cisterna, Gustavo Aracena, Raúl Gormaz.

Obrero, Empleado, Campesino, pequeño comerciante o industrial:

Si usted está convencido que el Partido Socialista que preside el camarada César Godoy Urrutia es el único que plantea con claridad sus intereses, el único que no ha claudicado, el único que mantiene en alto la bandera roja de la revolución social, solicite HOY MISMO su ingreso por carta a

CASILLA 160

o personalmente con cualquiera de sus dirigentes

Mande su aporte a TRINCHERA ROJA, a la misma dirección

A UNA NUEVA ALIANZA ...

(De la 1a. pag.)

quiera combinación de «centros» o de otro carácter que signifique concesiones a elementos reaccionarios considerando una combinación de esta especie COMO UN ACTO DE TRAIION a los intereses nacionales y a la clase trabajadora. (Subrayado por nosotros, del acuerdo de fecha 18 de Julio que «La Hora» publicó «tráfico».

Opinan los comunistas

Los comunistas fueron más los en sus declaraciones; pero, estas fueron menos categóricas y precisas que las de los grovistas, sin embargo establecieron que:

«No creen en la «sinceridad» de esta actitud de la Derecha y la demuestran como una nueva maniobra para continuar con las posibilidades de éxito sus propósitos perversos contra el pueblo» y luego agregaron que: «que el peligro de la rebelión armada de reacción no ha desaparecido, sino que ahora está tratando de realizar sus objetivos encubriéndose en el manto de la «legalidad» y utilizando mañosamente la llamada tregua» (De la declaración de la Comisión Política del P. C.)

Del Frente popular al Facismo

La derecha pugna por recuperar el poder político por la «vía fría» del Gobierno de centro, estilo Alianza Liberal, con una nueva entente entre reaccionarios y radicales, como bajo el contubernio radical derechista del régimen de Montero o de la época de la última Presidencia de Alessandri, y hay que confesar que de este deseo es compartido por un grueso sector del Partido Radical que teme más a los avances del pueblo que a la propia muerte y que darían cualquier cosa por liberarse de la actual obligada convivencia con grovistas y comunistas, quienes desprecian desde el fondo de su ancestro de señoritos terratenientes y arribistas, como odian a los «Cetechistas» que amenazan sus pingües ganancias con la sindicalización campesina.

Así es como, al igual que en Francia, se puede ir del Frente Popular al Fascismo, pasando por Comunión previa con la rueda de molino de la Alianza Liberal o del Gobierno de centro.

La situación es grave

La situación es más grave de lo que se pueda creer a la simple vista: Hay un «Pacto secreto» firmado entre los derechistas y la Directiva Radical. Ese pacto debe ser conocido en toda su

amplitud y trascendencia por el pueblo; los propios radicales deben exigirlo.

¿Qué significa esto de jugar a las componendas a espaldas del pueblo, con sus secuaces y peores enemigos? Porque hay que acotar: el pueblo es el único que sufre los azotes de la Derecha cuando esta llega al Poder, pues los radicales se acomodan, los burocratas, comunistas y Grovistas también se acomodan a su modo y los que pagan las tabas son los «patipelaos» y los «verdejados» de las bases y los sectores más empobrecidos de la clase media.

El Pueblo debe hablar

Por ésto el auténtico pueblo sufriente de Chile que no quiere sentir en su carne propia la cruda experiencia de Francia vendida y entregada al nazismo por su propia burguesía pseudo-popular debe decir su palabra, valiente y claramente abriendo bien los ojos para ver hasta donde pueda conducir el Frente Popular de los radicales y de los Pradenas, de los Grove y de los Contreras Labarca, con sus declaraciones platónicas y con su entrega patológica de las mejores posiciones conquistadas por el sacrificio popular de los valientes y animosos militantes de base.

Luchamos no contra el Frente Popular, sino desde fuera del Frente Popular porque hemos querido recuperar nuestra línea independiente para luchar contra la reacción donde quiera que esté tanto fuera como dentro del Frente Popular.

Luchamos al lado del sector más combatiente de la clase obrera intelectual y campesina por la auténtica liberación del pueblo y por la conquista efectiva de sus postulados y reivindicaciones fundamentales, dentro del marxismo enriquecido por la experiencia internacional en las filas del Partido Socialista recuperado para la revolución y los trabajadores por el Congreso del 1.º de Mayo que entregó la directiva de nuestros cuadros al camarada César Godoy Urrutia.

Nada de pactos con los personajes de Ross y Alessandri, nada de declaraciones platónicas, nada de componendas a espaldas del pueblo.

or la línea independiente del proletariado.

Por la cooperación al Gobierno en toda acción que beneficie efectiva y realmente a las masas.

Por el derecho a criticar libremente sus actos que lesionen los intereses fundamentales del pueblo.

Contra la pasividad burocrática. Contra los emboscados. Solo el socialismo guiará a las masas a su liberación.